

Laval
ZÉN



Rapport annuel
2023-2024

Table des matières

Présentation	2
Porteur et partenaires	3
Réalisations 2023-2024	4
1. Parcours Collectivités ZÉN	4
2. Évènements	7
3. Représentation	8
4. Autres	9
Communications	10
Planification 2024-2025	11

Contact

Site Internet : www.lavalzen.com

Facebook : www.facebook.com/lavalzen

Courriel : lavalzen@pouurlatransitionenergetique.org

Équipe 2023-2024

- Pierre-Luc Baril, chargé de projets – Laval ZÉN
- Lourdenie Jean, chargée de projets – Diversité, inclusion et mobilisation
- Gosia Coffman-Warrender, chargée de projets – Effet transition

Présentation

Lancé en mai 2021, Laval ZÉN est une initiative du projet « Québec ZÉN » du [Front commun pour la transition énergétique](#), porté par le [Conseil régional de l'environnement \(CRE\) de Laval](#). Il s'agit d'une démarche de dialogue social visant la mise en œuvre de la transition socio-écologique sur le territoire lavallois.

Par transition socio-écologique, on entend un processus de transformation globale des différents systèmes (énergétique, alimentaire, transport, etc.) présents dans notre société vers la justice sociale et la carboneutralité. La finalité de ce processus est à la fois de limiter les impacts des activités humaines sur l'environnement, réduire les inégalités sociales et développer la résilience face aux crises à venir.

Laval ZÉN souhaite concerner les actions en faveur de la transition socio-écologique sur le territoire lavallois et mettre en commun les ressources disponibles pour y parvenir.

À l'instar des autres Collectivités ZÉN, Laval ZÉN suit un parcours comprenant cinq grandes étapes.



Porteur et partenaires

Pour réaliser sa mission et ses objectifs, Laval ZÉN peut compter sur le soutien de plusieurs organisations.

Porteur



Partenaires



Réalisations 2023-2024

1. Parcours Collectivités ZÉN

Table des partenaires

Dans sa visée de concertation sociale, Laval ZÉN réunit ses partenaires lors de rencontres mensuelles. Ces rencontres permettent de définir les modalités propres à chaque étape tout en favorisant la structuration et le déploiement de la démarche au sein du territoire et de la communauté.

Neuf rencontres ont été organisées pour l'année 2023-2024. Quelques changements ont été apportés à la composition de la Table :

- Tourisme Laval est devenu membre de la Table.
- Il faut noter la présence à la Table d'observateur·rice·s. Il s'agit de Denis Bourque, professeur en travail social à l'Université du Québec en Outaouais, Ariane Hamel, étudiante à la maîtrise en travail social et auxiliaire de recherche et Marguerite Simard-Thivierge, coordonnatrice – Activités et programmes à la Division du développement social de la Ville de Laval.

Vision

En décembre 2022, Laval ZÉN dévoilait son état des lieux du territoire et de la communauté. Avec ce point de départ en main, la prochaine étape consistait à définir le point d'arrivée. C'est pourquoi Laval ZÉN lançait, au printemps 2023, les travaux devant mener à l'élaboration d'une vision collective de Laval, une fois la transition socio-écologique réalisée.

Sous le vocable « ateliers d'exploration du futur », une série de consultations a été organisée entre mars et mai 2023. L'objectif : identifier les caractéristiques d'un futur souhaitable pour Laval. Les ateliers ont été conçus selon l'approche du codesign prospectif. Cette approche aide les participant·e·s à se plonger dans l'avenir en faisant appel à des scénarios nuancés, qui deviennent des outils pour imaginer différents mondes possibles dans le futur. Formulés sous la forme de petites histoires incarnées par des personnages, ces scénarios déclencheurs, élaborés selon les données et les trajectoires actuelles, servent d'appuis pour débattre de ce qui, parmi ces futurs possibles, est le plus souhaitable à Laval. Chaque atelier, d'une durée de 75 minutes, réunissait entre huit et douze personnes.

Au total, 22 ateliers ont été réalisés, lesquels ont permis de réunir 235 personnes, grâce à la collaboration de 15 organisations lavalloises.

Parmi les personnes participantes :

- Plus de 70% s'identifiaient comme femmes;
- 52% appartenaient à la diversité culturelle;
- La majorité résidait dans les quartiers de Chomedey (25%), Fabreville (23%) et Laval-des-Rapides (18%);
- La plupart ont participé en tant qu'élève/étudiant.e (secondaire, collégial) (41%) et citoyen-ne (36%);

L'exercice de vision a permis de récolter 470 éléments pour caractériser Laval, une fois sa transition socio-écologique réalisée. Les données ont été regroupées pour ensuite être rendues sous [forme de texte](#) et de [vidéo](#).

Tout au long de ce processus, Laval ZÉN a bénéficié de l'accompagnement de [Chemins de transition](#), un projet de mobilisation et de transfert de connaissances de l'Université de Montréal.

Chemins de transition

L'étape suivante du parcours des Collectivités ZÉN vise à élaborer des trajectoires de transition socio-écologique pour le territoire. Pour ce faire, trois comités experts ont été formés à partir de l'automne 2023. Sous les thèmes « Vivre-ensemble », « Biens et services » et « Milieux de vie », chacun de ces comités s'est réuni lors de trois rencontres de deux heures. Suivant cette séquence, une dernière rencontre de synthèse a été organisée en mars 2024. Au total, 22 personnes ont siégé à ces comités. Laval ZÉN a encore une fois bénéficié de l'accompagnement de Chemins de transition

Les travaux réalisés permettront de présenter trois trajectoires facilitant la réalisation de la transition socio-écologique à Laval. La production du rapport est prévue au cours du printemps 2024.

Participation au mouvement national des Collectivités ZÉN

Durant la période 2023-2024, Laval ZÉN s'est impliqué à plusieurs occasions au sein du mouvement national des Collectivités ZÉN :

- Comité de sélection des Collectivités ZÉN An 3
- Comité aviseur du projet Collectivités ZÉN
- Table des Collectivités
- Comité Communications des Collectivités ZÉN

- Comité Mesure d'impacts des Collectivités ZéN
- Comité ponctuel sur le financement (Action-Climat)
- Camp de la transition du Front commun pour la transition énergétique (25, 26, 27 mai 2023)

2. Évènements

Campagne Réduire notre empreinte

En avril 2022, le Conseil régional de l'environnement de Laval et Laval ZÉN ont accepté de participer à la campagne *Réduire notre empreinte* pilotée par Vivre en Ville. Il s'agit d'une campagne de sensibilisation visant la sobriété énergétique. De nombreuses rencontres ont eu lieu au cours de l'année pour préparer les événements qui auront lieu en avril 2023 :

- [Webinaire] Verdissement des milieux de vie (6 avril) (14 personnes)
- [Conférence] Laval, un avenir sans voiture (13 avril) (55 personnes)
- [Spectacle] Drôle de climat, un spectacle d'humour sur l'environnement (22 avril) (98 personnes)
- [Activité] Essais de véhicules électriques (29 avril) (77 personnes)

Mois de la transition socio-écologique

Mai 2023 a été témoin de la première édition du Mois de la transition initié par le Front commun pour la transition énergétique. Pour l'occasion, Laval ZÉN a organisé en collaboration avec CANOPÉE – Le réseau des bois de Laval une représentation du spectacle *Cœur de peuplier* de Conteurs à gages. L'évènement s'est déroulé au cœur du Boisé Papineau et a attiré 37 personnes.

Cocktail de dévoilement – Une vision collective de la transition socio-écologique à Laval (12 octobre)

Suite à la réalisation des ateliers d'exploration du futur au printemps 2023, Laval ZÉN a organisé un évènement de dévoilement pour valoriser les résultats de cette consultation. L'espace Le Tiers Lieu a accueilli 72 personnes le temps d'une soirée où la vision collective de la transition socio-écologique à Laval a été présentée, notamment en format [vidéo](#) et [textuel](#).

Effet transition (en préparation)

Grâce au soutien financier de la démarche Climat de Changement et d'Hydro-Québec, le Conseil régional de l'environnement de Laval organise, à travers Laval ZÉN, un évènement de trois jours sur la transition socio-écologique : Effet transition. Laval en transition a gracieusement proposé de reprendre le nom et l'image de marque de leur édition de 2021. Du 23 au 25 mai 2024, trois journées d'activités auront lieu sur le territoire : un forum, des actions écologiques sur le terrain et une foire.

3. Représentation

Dans la dernière année, Laval ZÉN a eu l'occasion de participer à plusieurs événements, notamment dans le domaine académique.

Dates	Activités
24 avril 2023	Reprise des travaux de la cellule 4.2 de la PRDS <ul style="list-style-type: none">• Participant
10 mai 2023	Panel « Convergences, mobilisation et accompagnement » du colloque « La transition socioécologique et le développement des communautés territoriales » dans le cadre du 90e congrès de l'Acfas. <ul style="list-style-type: none">• Panéliste
25 mai 2023	Comité de pilotage de la PRDS <ul style="list-style-type: none">• Membre (représentant du CRE de Laval)
2 juin 2023	École d'été – Choisir la transition (Université de Montréal) <ul style="list-style-type: none">• Conférencier : « Laval ZÉN : Concerner les institutions en contexte de transition socio-écologique »
26 septembre 2023	Lancement du rapport Défi territoire (Chemins de transition) <ul style="list-style-type: none">• Conférencier : « Allocution – transfert des connaissances »
4 octobre 2023	Comité de pilotage de la PRDS <ul style="list-style-type: none">• Membre (représentant du CRE de Laval)
18 mars 2024	Cours « ENV819 – Enjeux sociaux et politiques en environnement » (Université de Sherbrooke) <ul style="list-style-type: none">• Conférence : « Collectivités ZÉN – Un dialogue social sur la transition socio-écologique à l'échelle des territoires »
21 mars 2024	Cours « URB6020 – Atelier d'intervention à la maîtrise en urbanisme » (Université de Montréal) <ul style="list-style-type: none">• Conférence : « L'approche prospective – Retour d'expérience sur l'initiative Laval ZÉN »

4. Autres

Financement

Laval ZÉN a pu bénéficier d'un financement de la Fondation du Grand Montréal à travers le Fonds Collectif pour le climat et la transition écologique. Ce financement a permis l'embauche à temps partiel d'une chargée de projets – Inclusion, diversité et mobilisation pour soutenir le rapprochement entre les parties prenantes de la transition socio-écologique et celles du développement social.

Le financement obtenu pour l'organisation d'Effet transition (la démarche Climat de Changement et Hydro-Québec) a permis l'embauche d'une chargée de projets pour cet évènement.

Gouvernance

En mars 2024, Laval ZÉN a adopté ses premiers statuts et règlements afin de formaliser sa gouvernance. Ce travail est le résultat de trois ateliers tenus avec les membres en juin et octobre 2023, ainsi qu'en janvier 2024.

Intégration au sein de la Politique régionale de développement social de Laval

Depuis novembre 2022, des discussions sont ouvertes entre la Division du développement social de la Ville de Laval et Laval ZÉN concernant les arrimages possibles entre Laval ZÉN et la Politique régionale de développement social de Laval (PRDS).

Des rencontres ont eu lieu en avril, octobre et décembre 2022. Les membres ont convenu de l'intérêt d'opérer une convergence entre Laval ZÉN et la PRDS. Il est décidé de travailler à la création d'une cellule de travail sur la transition socio-écologique au sein de la PRDS. Cette cellule intégrera la structure et les objectifs actuels de Laval ZÉN.

Un cercle de coordination a été formé pour créer cette cellule de travail. Un plan de travail a été rédigé conjointement et une demande de soutien financier sera déposée à cet égard dans les prochains mois.

Communications

Médias

[\[Communiqué\] « La tournée citoyenne Réduire notre empreinte débarque à Laval », 4 avril 2023](#)

[« Laval, un avenir sans voiture », Courrier Laval, 8 avril 2023](#)

[« Tournée citoyenne Réduire notre empreinte à Laval », Média communautaire lavallois](#)

[\[Communiqué\] « Effet Transition : trois jours d'événements pour la transition socio-écologique », 25 octobre 2023](#)

Réseaux sociaux

YouTube

[\[Vidéo\] « Demain, Laval: une vision collective de la transition socio-écologique », Conseil régional de l'environnement de Laval, 16 octobre 2023](#)

[\[Vidéo\] « Collectivités ZÉN - Série vidéo de vulgarisation scientifique », Réseau Inondations InterSectoriel du Québec, 27 octobre 2023](#)

Facebook

- 110 publications ont généré une couverture de 13 100 personnes (+0,76%).
- La page compte 414 abonné·e·s (+31,4%).

Planification 2024-2025

Effet transition

Du 23 au 25 mai 2024 aura lieu Effet transition, un événement organisé par le Conseil régional de l'environnement de Laval et Laval ZÉN pour promouvoir la transition socio-écologique sur le territoire.

Création de la cellule de travail sur la transition socio-écologique

Suivant les éléments présentés à la section 4, Laval ZÉN intégrera la nouvelle cellule de travail sur la transition socio-écologique au sein de la Politique régionale de développement social de Laval. Cette transformation impliquera une bonification de la gouvernance de Laval ZÉN qui deviendra la « Table institutionnelle » au sein de cette nouvelle structure.

La planification courante sera revue à l'automne 2024.

Plan opérationnel

Après l'élaboration de la vision et des chemins de transition, le parcours des Collectivités ZÉN prévoit la rédaction d'un plan opérationnel visant à mettre en œuvre à court terme la transition socio-écologique sur le territoire. Dès l'automne 2024, les membres de la table institutionnelle seront amenés à rédiger et adopter ce plan, suivant les trajectoires identifiées par les chemins de transition.